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De Portada

Del 26 de marzo al 3 de abril 
se llevó a cabo la  10ª Feria 
Internacional de la Lectura 
Yucatán (FILEY), que 
justamente encajó con los cien 
años de la fundación de la 
Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY). En un entorno 
marcado aún por la pandemia 
de covid-19 y por un conflicto 
bélico internacional, la FILEY ha 
considerado oportuno volver la 
vista hacia aquellas visiones que 
han planteado o emprendido la 
construcción de mundos 
mejores y en este año, las 
utopías fueron el principal tema 
de reflexión en la fiesta anual de 
fomento a la lectura y los libros.

Por: Redacción

La FILEY 2022, en el marco de la 
conmemoración del centenario de 

la UADY 

La FILEY 2022 celebró el primer 
centenario de la UADY y en este 

marco se contaron con 
distinguidas personalidades de 
las letras tanto de México como 

de Iberoamérica; además, se 
tuvo la participación de 

escritores, académicos y artistas 
que expusieron la literatura y la 

cultura Mayas.

Entre estas grandes figuras 
podemos destacar la 

participación de Elena 
Poniatowska, Cristina Rivera 
Garza, David Huerta, Rosa 

Beltrán, entre otras grandes 
celebridades del mundo 

literario.
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QUINTANA ROO - YUCATÁN - 
CAMPECHE- VERACRUZ

Facebook: 
@lafiley
Twitter: 
@la_filey
Instagram: 

@lafiley
YouTube: 
FILEY TV

https://filey.org/
#FILEY2022

“La Feria 
Internacional de 

la Lectura 
Yucatán (FILEY) 

es la actividad 
literaria más 

importante en el 
estado de 

Yucatán, México, 
y uno de los 
principales 

acontecimientos 
culturales en el 

sureste 
mexicano. En la 

FILEY se dan cita 
lectores, 

escritores, 
editores, 

promotores, 
académicos y 

creadores 
artísticos para 

celebrar la 
lectura como 
actividad que 
humaniza e 
impulsa el 
desarrollo 

social”.

La décima edición de la FILEY 
fue de carácter híbrido, con 
actividades virtuales y 
presenciales. El programa de la 
feria se podría obtener del 
portal www.filey.org y las 
actividades virtuales se podrán 
seguir a través de las páginas 
de Facebook de la FILEY y la 
UADY y el canal de YouTube de 
la feria.

Brindamos un agradecimiento 
y reconocimiento a todas las 
instituciones públicas, 
instancias internacionales, 
editoriales, organismos de la 
sociedad civil, colectivos y 
personas que se han sumado 
a la FILEY 2022. Un proyecto 
como este solo puede lograrse 
con un gran esfuerzo y 
compromiso conjuntos.

A los lectores de Yucatán y el 
mundo entero, se les agradece 
su interés y se les invita a 
disfrutar del amplio y variado 
programa que cada año ofrece 
la FILEY para su disfrute. 
La lectura nos ofrece esta gran 
oportunidad de compartir 
todos los mundos posibles.
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Cancún, se ubicó entre los cinco destinos más visitados 
en México por los pasajeros provenientes de Dallas, en 
2021 se registraron 18 mil vuelos y 1.8 millones de 
viajeros, lo que representó un aumento del 86% respecto 
a 2020 confirmó el secretario de Turismo del Gobierno 
de México, Miguel Torruco Marqués, durante un 
encuentro con el alcalde de Dallas, Eric Johnson.

75 militares de diferentes especialidades en el ramo de la 
Ingeniería Militar iniciaron su movimiento, mismos que 
participaron en la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles y que ahora formarán parte 
de la obra del Tren Maya.

Como ya es una costumbre, la afición mexicana de la 
Fórmula 1 respondió de gran manera a la venta 
general de boletos para el Gran Premio de México 2022, 
el cual está programado para el fin de semana del 30 de 
octubre.

A partir del 11 de abril, toda persona que solicite un pa-
saporte en Estados Unidos podrá marcar la casilla "X", y 
ya no sólo elegir entre género "masculino" y "femenino", 
anunció el jueves el Departamento de Estado con motivo 
del Día Internacional de la Visibilidad Transgénero.

MUNICIPAL
CANCÚN

ESTATAL
QUINTANA ROO

NACIONAL
MÉXICO

INTERNACIONAL
ESTADOS UNIDOS

NOTICIAS DESTACADAS
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TurismoTurismo

El pasado 31 de marzo, 
quedó oficialmente inaugurado 
el hotel Nickelodeon Hotels & 
Resorts Riviera Maya, ya que 
inició operaciones durante el 
año pasado en agosto de 2021 
con un 38 % de ocupación. La 
primera etapa del hotel cuenta 
con 280 habitaciones, seis 
restaurantes, tres bares, una 
alberca con efecto infinito, un 
spa, un teatro con capacidad 
para 500 personas, y un Parque 
Acuático que incluye alrededor 
de 10 toboganes.

Uno de los atractivos 
principales del hotel, es que 
combina la convivencia con los 
personajes de Nickelodeon con 
la hospitalidad de Karisma 
Hotels & Resorts y que es el 
primer resort que en todas sus 
suites ofrece albercas infinitas 
con vista al mar

Otro de los atractivos es el 
parque acuático Aqua Nick, es 
el parque acuático temático de 
Nickelodeon más grande de 
México, abarcando 185.8 m2 de 
toboganes y 555 metros lineales 
de paseos por los dos ríos, uno 
de aguas apacibles y relajantes 
y el segundo con corrientes más 
fuerte.

Por: Lic. Israel Urbina

NICKELODEONNICKELODEON  HOTELS & HOTELS & 
RESORTS RIVIERA MAYARESORTS RIVIERA MAYA  
OFICIALMENTE INAUGURADOOFICIALMENTE INAUGURADO  
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Lic. Israel Urbina Acuña - #HotelInspector 
(https://www.instagram.com/israelurbina/)

Consultor y Embajador Turístico 

Instagram: @karismahotels
Instagram: @nickelodeonresortrivieramaya
Instagram: @viajavolaris

Totalmente tematizado con los personajes de 
la marca y construido en una extensión de 2.4 
hectáreas, incluye suites como son “La Guarida” 
de las Tortugas Ninja, “La Piña” de Bob Esponja 
y La Suites “Kahuna” con todos los personajes, 
una variedad de restaurantes para consentir a 
los fanáticos de las hamburguesas y las pizzas en 
Good Burger y Piazza, también para los 
paladares más exigentes están los restaurantes 
Yacht y Bikini Buttom Bar y Gourmet Corner, así 
como entretenimiento interminable durante todo 
el día.

Por otro lado, continúa la reactivación del 
Caribe Mexicano con la apertura de la nueva ruta 
Culiacán-Cancún de la aerolínea Volaris, este 
crecimiento en la conectividad aérea de Sinaloa, 
permite la posibilidad de conquistar un mercado 
potencial de más de 3 millones de personas. 
Volaris es la principal aerolínea de Culiacán, ya 
que desde 2007 ha transportado casi 10 
millones de pasajeros. Los boletos ya están a la 
venta, desde $699 pesos, vuelo sencillo e 
impuestos incluidos, en los siguientes itinerarios: 
miércoles, viernes y domingo

¡Bienvenidos todos al 
Caribe Mexicano!

El hotel tuvo una 
inversión de US$340 

millones y 
ofrece tarifas que van 
desde los US$450 por 

persona por noche. 
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PSICOLOGÍA

Por: Redacción 

¿SABIAS QUE?  El decir tu 
media naranja es una expresión 
que la mayoría usa para hacer 
referencia a esa pareja IDEAL, 
con la que pensamos que te 
llena y te sientes totalmente 
COMPLETO y creemos en 
encontrar la perfección en esa 
persona.
¿Después de dicha referencia 
creen que en verdad exista esa 
perfección? ¿O que alguien nos 
llene como deseamos? ¿Qué 
encontremos a nuestra pareja 
IDEAL? La respuesta es NO.
La explicación es sencilla. Y se 
llama AUTOESTIMA En muchas 
ocasiones hemos escuchado 
respecto al autoestima, pero 
¿sabemos que es? ¿Para qué nos 
sirve? ¿La importancia de esta?

¡ATENCIÓN!

¿Quieres saber 
más? 

Respira profundo, 
tómate 5
minutos, 

concéntrate, 
relájate y empieza 

a leer.

¡YA!

T U  M E D I A  N A R A N J A

Iniciemos aclarando que la 
autoestima va de la mano del 
autoconcepto, bien, el 
autoconcepto es lo que te 
define como persona, como te 
identificas, quién eres y como 
eres, es tu  
autopercepción, todos 
tenemos en mente la idea de 
cómo somos, tanto en mente y 
físico, sin embargo, nos ha
pasado que esta idea 
coincide con los demás o en 
ocasiones no.
Sepamos que, mientras más 
realista sea nuestro 
autoconcepto, nos 
encontraremos en la 
estabilidad. Esto quiere decir, 
estaremos en un crecimiento 
personal y con una buena inte-
racción social con los que nos 
rodean.

¿Qué es la autoestima? Es el 
aprecio que cada uno tiene en 
su persona, es la 
aceptación de lo que
son, y de lo que tienen, es decir 
todas tus capacidades y habili-
dades. Todo esto es el resultado 
emocional que tú encuentras 
ante tu 
autoconcepto y en cuanto tu 
aprecias todo lo que tienes y 
lo que eres, de igual manera la 
confianza en ti mismo.
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Por: Redacción 

Si bien también existe la baja 
autoestima, estos son todos tus 
pensamientos negativos, tu 
desvaloración, limita tu 
potencial, incluso la baja 
autoestima no te deja ser feliz ya 
que nos hace menos 
sociables y dificulta nuestras 
relaciones de pareja.

La importancia de conocer qué 
es la autoestima es que puedas 
identificar y saber que esto es el 
cimiento para tu salud 
psicológica. Si tu autoestima es 
adecuada, podrás interactuar 
con tu entorno social de 
manera sana, si bien hay 
situaciones o personas que nos 
ponen en un momento 
vulnerable, sin embargo, si 
contamos con la autoestima 
adecuada podremos actuar de 
manera rápida y eficiente con 
nuestros sentimientos.
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EMPLEABILIDAD

¡LA PRIMERA IMPRESIÓN
NUNCA SE OLVIDA!

Por: M.A. Gabriela Espinosa Lortia
¿Qué dirían tus colaboradores de ese primer 
día en tu empresa? No hay nada como un buen 
inicio, si tienes una persona de nuevo ingreso, se 
gentil y dale un onboarding completo y humano. 
Hoy en día son más las empresas que se 
comprometen y ocupan activamente por el 
bienestar de los colaboradores. ¿Qué tal realizar 
acciones sencillas que beneficien a tu entorno y 
a los nuevos colaboradores?

Ayudar al nuevo colaborador a sentirse parte de 
la empresa y hacer más fácil y rápido su proceso 
de adaptación depende de todos, no sólo de rh, 
de su nuevo equipo, sino en general de todos 
quienes forman parte de la empresa, ese proceso 
de acogida que todos necesitamos y sentir que 
somos bienvenidos es fundamental y no requiere 
a veces ni tanto tiempo e incluso tanto 
presupuesto.

Un buen ambiente de trabajo se construye entre 
todos y desde que ingresa alguien nuevo al 
equipo, ayudarlo aumentará los vínculos y la 
lealtad entre todos. En español el término 
onboarding significa, literalmente, abordar. 
Cuando hablamos de este término en las 
empresas solemos hacer referencia al proceso a 
través del cual los empleados se suben a bordo 
del barco empresarial. Esto significa que no solo 
los colaboradores en una compañía se adaptan o 
aprenden los procesos internos de la 
empresa, sino que se integran como parte de una 
tripulación que busca un objetivo común. Con 
la implementación de un buen proceso hay más 
posibilidad de generar lealtad con la empresa y 
disminuir la rotación de personal, pero todo 
inicia desde la elección del candidato indicado 
para cubrir un puesto hasta su contratación e 
inclusión en el ambiente laboral.
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M.A. Gabriela Espinosa Lortia
Especialista en empleabilidad

¿Qué dirías tú de ese tu primer día en aquella 
empresa, cómo te trataron? Pero ojo también a ti 
como candidato te estaban evaluando ese primer 
día, recuerda, eras el nuevo y los ojos estaban en 
Ti, ¿Te preparaste para dar una excelente 
primera impresión? Al final el proceso de 
selección y evaluación es de ambas partes.

Hace muchos años me invitan a participar como 
candidata en un proceso de selección, (Sin que 
Yo estuviera buscando trabajo, ya que estaba feliz 
en el mío pero no cerrada a mejores 
oportunidades), de inmediato en cuanto me 
llamaron detecté áreas de oportunidad en su 
proceso de selección y es que pues aún que uno 
no quiera, siendo de la misma área pues te das 
cuenta, en fin, después de un largo, muy largo 
y desgastante proceso, fui seleccionada para 
contratación acordamos fecha de ingreso y el día 
que me presento puntual para mi ingreso, llego y 
aún nadie de rh estaba, hasta 20 minutos 
después, mientras todos me miraban como el 
bicho raro, de inmediato pensé ¡Sí que 
necesitan quien controle esta área! Procesos 
largos y atención deficiente a los candidatos 
y empleados actuales, por eso seguramente 
también hay alta rotación de personal y pues a 
trabajar se ha dicho desde el día uno, porque 
obviamente no hubo inducción, ni capacitación, 
ni mucho menos un kit de bienvenida, pero sí 
mucho, mucho trabajo para remediar esa 
situación.

No fue fácil mover a todos para apresurar los 
procesos, y que entendieran la necesidad y 
nuestro deber de ser más empáticos y humanos, 
pero tampoco imposible. Trabajé muy a gusto en 
la empresa, incluso ahora conservo muchas 
amistades y me da gusto saber que después de 
varios años siguen utilizando mis formatos. Pero 
lo más importante es que estoy totalmente 
segura que sus procesos de selección hora son 
más rápidos y hay mayor empatía y cordialidad 
con los candidatos y nuevos ingresos.



15



16

DDe PPolítica

Como dice la columna de nuestro amigo Chucho Robles 1,2,3 Arrancamos, así es como las campañas 
inician en Quintana Roo, tres de los aspirantes decidieron iniciar en la capital del estado Chetumal, y 
esto puso en movilización a muchas personas y la ciudad se mostró diferente con tanto movimiento. 

Mara Lezama inicio en una de las colonias mas populares de Chetumal y mostró su fuerza con miles 
de personas que acudieron a saludarle y a tomarse la foto con ella, muchos políticos aparecieron de 
nuevo, de aquellos que estaban guardados, ahora todos son guinda y son, “dicen ellos”, del equipo 
de Mara. 

Son muchos los que desean estar ahí, que los vean, dicen que si no salen en la foto quizás no estén y 
eso los obliga a estar para ser tomados en cuenta. 

Mara Lezama inicio en una de las colonias mas populares de Chetumal y mostro su fuerza con miles 
de personas que acudieron a saludarle y a tomarse la foto con ella, muchos políticos aparecieron de 
nuevo, de aquellos que estaban guardados, ahora todos son guinda y son dicen ellos, del equipo de 
Mara. 

Son muchos los que desean estar ahí, que los vean, dicen que si no salen en la foto quizás no estén y 
eso los obliga a estar para ser tomados en cuenta. 

ARRANCAN LAS CAMPAÑAS  
Por Redacción
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Este aprendiz de analista, observa que son 
muchos, pero muchos los personajes que dicen 
ser del equipo cercano (Nunca he comprendido 
porqué bajan la voz como si fuera un secreto 
cuando lo dicen). 

Laura Fernández también hizo lo suyo y trajo a 
todos los amigos y los familiares de los amigos, 
pero no logró el cometido de mostrar la fuerza, 
sin embargo, tiene su gente y se observa que es 
gente que la quiere, que está con ella por 
convicción y eso es importante para tomar en 
cuenta. 

El otro candidato que inicio en Chetumal fue el 
Dr. Pech, quien lo hizo con una caminata desde 
el lugar mas céntrico de la ciudad, y también 
mostro su gente, no tantos como quizás hubieran 
querido, pero también tiene sus seguidores. 

Leslie Hendricks lo hizo en un poblado, más se-
gura, más preparada y con un plan bien 
elaborado con el fin de no entrar en guerras 
sucias, aplicarse a lo suyo, a lo que sabe hacer, 
que es ser política; se ha mencionado que ella 
puede dar la sorpresa y mostrar una diferencia a 
lo que se cree, su marcha es lenta pero segura.

Nivardo Mena: Comentó seria en la Isla de 
Cozumel.  

Y así es como inician las campañas, un mes 
completo de propuestas y también guerra sucia, 
será importante estar pendientes de información 
verdadera, de cuidar lo que se lee, o se dice. No 
todo lo que brilla es oro, y estamos seguros que 
muchos desean manipularnos para beneficio de 
su candidato o candidata. 

En este punto, la que está en la preferencia de la 
gente, sin duda es Mara Lezama, pero hoy esta-
mos en los primeros días, vamos a esperar y cada 
semana les daremos un reporte de lo que esta 
sucediendo en Quintana Roo con estas eleccio-
nes que se avecinan. 
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1,2,3 ¡ARRANCAMOS!

Por: Chucho Robles

1, 2, 3...¡Arrancamos vida saludable!
El pasado sábado se pusieron en acción las 
competencias del reto 60 de HMX de la 
celebridad y entrenador, campeón de Jiu-Jitsu y 
experto en fitness y acondicionamiento físico de 
grandes estrellas del deporte nacional e 
internacional: Vicente "El chino" Fernández. Con 
competencias que unen a toda la familia, jóvenes 
desde los 18 y adultos hasta los 65 años, 
participaron en una competencia cardíaca llena 
de adrenalina, pero sobre todo de sana 
competencia.

La comunidad de HMX Sistem,  se encuentra 
durante el reto 60 volumen 6, en el cual más de 
100 participantes de nuestro estado, nacionales e 
internacionales participan de manera presencial 
y online en 60 días para poder cambiar su vida, 
el cambio es transformacional e integral; inicia 
desde saber lo que quieres y cuál es el punto, 
objetivo y la meta a alcanzar. Primero en la meta 
de ejercicio, Vicente "El chino" Fernández lleva 
un acercamiento con sus participantes en dónde 
lleva sus rutinas de ejercicio, de peso y trabajo 
funcional además de estar pegado a ellos con un 
trabajo mental para que puedan lograr sus metas 
y no decaigan a mitad de camino. 

Facebook: HMX system 
Instagram: Chino_truecoach_777
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Son 60 días con cambios de 360°, no solo en lo 
físico, sino también en lo mental, cambios de 
hábitos, cambios de acciones e increíbles 
resultados. 

Este programa es llevado a cabo en conjunto con 
Jorge Martínez Castro: nutriólogo reconocido a 
nivel nacional por llevar a grandes atletas de 
fisicoculturismo a campeonatos junto con "El 
chino".  Integral Studio ha hecho que muchas 
personas tengan una nueva vida a través del reto 
60 y vienen muchos más.

Enhorabuena para estos líderes del deporte que 
están transformando vidas. 

1, 2, 3... ¡Salud y vida!

Facebook: integral estudio 
Instagram: integralestudiocancun



21



22

Cultura

Por: Mario Monroy

¡MUY CAROS!
Mientras los alemanes y los noruegos 
adquieren cerca de 17 libros al año, aquí en 
nuestro México se leen en promedio una sola 
obra en un año y el 40% lo hace para cumplir con 
sus responsabilidades académicas y no por amor 
a la lectura, convirtiendo a nuestro país en uno 
de los que menos lee en el mundo.

Hace unos días estaba en una tienda que es 
muy famosa por la variedad que tiene de 
libros y revistas a la venta; y me llevé una 
gran sorpresa al ver los precios de los 
libros. Es una realidad que llevamos un 
alza de precios en todo lo comprable 
desde hace varios años, pero esto no 
había pegado a los libros y se me hace 
difícil promover el hábito de la lectura 
cuando los precios de los libros son 
tan elevados y en muchos casos 
exorbitantes. 
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Algo tendremos que hacer.

 Hasta la próxima.

Me pregunto si tendremos que quedarnos con 
las versiones digitales ya que éstas no tienen 
costos de flete, impresión, envoltura, distribución 
y mil etcéteras que se tiene que calcular. Me da 
pena solo el pensar que toda la parte 
cognoscitiva, cultural, didáctica, lúdica en este 
país y en América Latina es solo para unas 
cuantas élites que pueden pagar los precios 
de todo esto. No estoy a favor de que la cultura 
sea gratis, pero si muy, pero muy accesible para 
todos. 

Recordemos los padres de familia el inicio de 
clases y lo que nos cuesta el dichoso paquete de 
libros de texto y en ocasiones no se trata de si lo 
puedo pagar o no, se trata del abuso que 
ejercen sobre nosotros teniendo que comprar 
algo de manera obligatoria. No podemos 
promover la cultura en ninguna de sus facetas 
con precios únicamente para la élite económica 
que además no es ni la más culta, ni la que más 
consume cultura. Se tiene que pensar en 
tabuladores literarios para que podamos tener 
todos, el acceso a libros y así podamos elevar el 
promedio de lectura anual en este país. Tengo el 
vicio de la lectura y cuando uno tiene vicio paga 
uno lo que sea, pero no puedo seducir a nadie 
para que tenga este vicio si los precios no hacen 
complicidad con este su servidor. 
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